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El Tribunal Constitucional (TC) por
primera vez en 35 años ha aprobado la
destitución de un parlamentario. Cono-
cida ya la sentencia, pa-
rece conveniente formu-
lar algunas observacio-
nes desde la perspectiva
del derecho constitucio-
nal.

El artículo 60 de la
Constitución Política de
la República (CPR) esta-
blece que cesará en el
cargo “el diputado o senador que duran-
te su ejercicio celebrare o caucionare con-
tratos con el Estado”. Se trata de una cau-
sal que tiene sus antecedentes remotos
en una reforma de 1892, posterior a la
guerra civil, establecida como una forma
de separar la política de la gestión de ne-
gocios con el Estado. El tema fue muy de-
batido posteriormente en la Carta de
1925, en la comisión liderada por el Presi-
dente Arturo Alessandri. Igualmente lo
fue en la discusión y estudio de la Consti-
tución vigente.

Durante su aplicación práctica y en el
debate de la actual Constitución se hizo
presente que no se configuraba la causal
si, por ejemplo, se suscribía un contrato
con un servicio de utilidad pública y, en
general, en los contratos de adhesión

con el Estado (transporte o bancarios).
Tampoco si se trataba de un derecho
otorgado a la generalidad de la pobla-
ción, como podría ser el caso de una ex-
propiación.

La norma constitucional apunta así a
la circunstancia de que las partes (el Es-
tado y el parlamentario) puedan conve-
nir libremente las cláusulas contractua-
les, como podría ocurrir en un contrato
de compraventa o en una concesión. Se
trata de evitar la obtención de un prove-
cho, empleando su posición institucio-
nal, lo que —además— se estima contra-
rio a la probidad, tal como se agregó res-
pecto de los ministros de Estado en la re-
forma de 2010. Como expresa Silva
Bascuñán, debe estarse frente a un ver-
dadero contrato cuyas cláusulas hayan
podido ser determinadas y discutidas li-
bremente, excluyendo aquellos servi-
cios prestados por el Estado, a través de
sus empresas.

Tal como lo reconoce el propio TC, du-
rante estos años ha sido bastante restricti-
vo en la interpretación de los hechos y en
la aplicación de las inhabilidades, habien-
do rechazado diversas presentaciones, re-
feridas sí a otras causales de cesación.

En este caso, como lo señala el TC,
desde el punto de vista jurídico, el con-
trato de compraventa de un bien raíz se
celebró al suscribirse ante notario la res-
pectiva escritura pública, donde las
partes pactaron con precisión la cosa y
el precio.

Así, el TC ha dado una aplicación estric-
ta y objetiva de la norma, desde que se
constata que el vendedor concurrió libre-
mente a suscribir la venta, a través de un
representante, de forma tal que no le co-
rrespondía realizar ningún trámite adicio-
nal, al ya haberse perfeccionado la com-
praventa a través de la escritura suscrita
notarialmente. Ni siquiera fue necesario
abrir un término probatorio. De igual mo-
do, desecha que se trate de un contrato de
adhesión. Concurrida la causal, el TC tie-
ne el deber declararla. 

Se trata de una decisión adoptada por
una amplia mayoría, lo que le otorga una
gran legitimidad. Una decisión inédita tan
abrumadora habla muy bien de nuestro
TC. Y es que los jueces deben resolver de
acuerdo a lo que establece la Constitución,
y no pueden dejarse influir por precisio-
nes políticas o por sus propias posiciones
o creencias.

Como recuerda Favoreu, el deber de
ingratitud de los jueces constitucionales
les obliga a decidir el conflicto con es-
tricta sujeción a la norma y sin pensar en
lo que habría sido del agrado de quien
los designó.

Un TC imparcial e independiente es una
garantía esencial de nuestro Estado de De-
recho. Y es que, como afirmara Couture,
“el Derecho valdrá, en cada lugar y mo-
mento, lo que valgan los jueces como
hombres. El día en que los jueces tienen
miedo, ningún ciudadano puede dormir
tranquilo”.

Inhabilidades parlamentarias
“... una decisión inédita tan abrumadora habla muy bien de nuestro 

TC. Y es que los jueces deben resolver de acuerdo a lo que establece la Constitución 

y no pueden dejarse influir por precisiones políticas o por sus propias posiciones o creencias...”.

ENRIQUE NAVARRO BELTRÁN

Profesor de Derecho Constitucional
U. de Chile y U. Finis Terrae

“El peor 
vecino del barrio”

Señor Director: 
Vivir cerca de un estadio implica asumir

ciertas incomodidades: cortes de tránsito,
aglomeraciones, ruido, basura. Esto ocurre en
eventos deportivos, musicales e incluso civiles,
como votaciones. Soy vecina del Estadio
Monumental y lo entiendo. Como bien me
dijeron: “El estadio estaba ahí antes que tú”. 

Pero desde hace tiempo, los vecinos somos
testigos —y víctimas— de la impunidad con
que operan ciertos barristas. Se toman calles,
plazas y micros, arrebatándonos la tranquilidad.
Donde antes hacíamos vida de barrio, hoy reina
el miedo cada vez que hay partido. 

Nuestro entorno se volvió un espacio de
comercio ilegal de alcohol y drogas. Un nicho
para delincuentes que desmantelan autos y
usan las plazas como bares improvisados con
baño incluido. Desde nuestras ventanas, vigila-
mos que bengalas y fuegos artificiales no
incendien nuestras casas. Esperamos con temor
que nuestros familiares lleguen sanos y salvos,
sorteando metros cerrados y desvíos para no
cruzarse con barristas. 

La impunidad crece. Y mientras tanto,
Carabineros observa. Las autoridades observan.
Los dueños del club observan. 

El pasado 10 de abril, la muerte volvió a
enlutar el Monumental. Y recalco: una vez más.
Porque no es la primera muerte, habitualmente
las reducen a riñas entre hinchas o hechos
aislados. No lo son. Es una ola que crece parti-
do a partido. Ellos, los que dicen amar el fútbol,
parecen más preocupados en marcar territorio
con rayados, fuegos artificiales, residuos de
consumo y con sus propios desechos orgánicos. 

¿Qué más necesitan las municipalidades de
Macul, La Florida y San Joaquín para actuar en
conjunto? ¿Para los señores de Blanco y Negro,
cuánto vale la vida de sus hinchas? ¿Cuántas
muertes más necesita el Estado de Chile para
aplicar sanciones ejemplares? 

Sí, el estadio estaba antes. Pero no podemos
seguir normalizando vivir con miedo ante cada
partido, perder nuestro barrio y lamentar
muertes sin que nada cambie y sin responsa-
bles. 

VANESSA FUENTES ARRIAZA

Psicóloga y vecina de La Florida

Ir al estadio
Señor Director:
Hace 40 o 30 años ir al estadio era una

fiesta. Mi papá nos llevaba a disfrutar de los
partidos del Audax Italiano en el Santa Laura,
en el Nacional, el Monumental y luego en La
Florida. Muchas veces fuimos a La Calera, Viña
del Mar o La Serena. Íbamos sin miedo, íbamos
felices, lo pasábamos muy bien. Mi papá se
estacionaba tranquilo, caminábamos tranquilos,
adentro del estadio comíamos un sanguchito y
el clásico “café café”. Todo era una fiesta.

Hoy, repetir la historia con mis hijos es
imposible. ¿Y si me roban el auto?, ¿y si me
asaltan?, ¿y si hay desmanes en el estadio?...

Una lástima, una pena, un desorden propio
de los nuevos tiempos...

JOSÉ MIGUEL FURNARO L.

Periodista

David contra Goliat
Señor Director:
Vengo saliendo de un episodio en la urgencia

de una clínica privada. Todo salió bien en
términos de salud, pero luego viene la cuenta.
Decenas de hojas con el detalle del cobro;
múltiples subcuentas, duplicidades y diferen-
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cias. Sin duda hay una gran pérdida de valor en
que cada paciente intente entender una cuenta
inentendible, es David contra Goliat. Los cobros
debiesen arreglarse entre el prestador del
servicio de salud y las aseguradoras que haya
contratado el paciente, ya sea Isapre, Fonasa o
seguro complementario. 

Con fuerzas equilibradas en conocimiento y
poder, funcionaría mejor este mercado, donde
el sobreprecio está a la orden del día, porque al
final nadie sabe bien quién lo paga.

MARÍA FERNANDA ORTÚZAR P.

“Permisología”: 
Tarea pendiente

Señor Director:
La reciente decisión de la comisión de

Economía del Senado de eliminar la invariabili-
dad regulatoria para los permisos municipales
en el proyecto de Ley de Permisos Sectoriales
representa —a nuestro juicio— una oportuni-
dad perdida para resolver un problema que hoy
dificulta el desarrollo de infraestructuras que
generan valor directo a las personas y comuni-
dades. Nos referimos a supermercados, edifi-
cios residenciales y otros proyectos que no solo
mejoran la calidad de vida, sino que también
impulsan el empleo y la inversión local.

Hoy, los criterios para obtener permisos
varían de forma discrecional entre comunas, lo
que introduce incertidumbre y complejiza la
planificación de proyectos. En Walmart respe-
tamos plenamente la legislación vigente, pero
es crucial que existan certezas para que la
inversión fluya y se concrete. Si bien valoramos
que los proyectos de centros de distribución
puedan acceder a la invariabilidad regulatoria,
creemos que limitar esta medida solo a proyec-
tos que requieren evaluación ambiental es un
error que podría afectar la inversión, crecimien-
to y generación de empleo en el país.

A fines de 2024 anunciamos un plan de
inversión de US$ 1.300 millones: 70 nuevas
tiendas —la mayoría en regiones— y más de
6.000 nuevos empleos para Chile. Para ello,
abordar este problema es fundamental. La
realidad municipal es diversa y entendemos que
muchas veces hacen lo que pueden con los
recursos que tienen, pero hoy, para un proyecto
Líder que debiera demorar un año desde que
comenzamos la obra hasta su apertura, nos
estamos demorando hasta tres años por la
“permisología”.

Estamos a tiempo de enmendar el problema
y mejorar la ley en la Cámara de Diputados, y
estamos disponibles para aportar data que
enriquezca el debate. La reposición de la
invariabilidad regulatoria a nivel de permisos
municipales puede generar mayor certeza,
inversión, crecimiento y, por ende, mayor
dinamismo en un país que tanto lo necesita.

CRISTIÁN BARRIENTOS POZO

CEO Walmart Chile

¿“The White 
Lotus” en Chile?

Señor Director: 
Quiero poner en el debate público una

oportunidad que puede ser única para Chile:
que la aclamada serie “The White Lotus”, que
ha tenido una audiencia de millones de especta-
dores alrededor del orbe y que ha impactado
económicamente los destinos, elija nuestro país
para su cuarta temporada. 

Hace unos días, HBO registró la marca The
White Lotus en nuestro país, despertando el
sueño de que podamos mostrarle al mundo las
bondades de Chile, su inigualable geografía, su
fantástica cultura y su curiosa comida. 

Afuera del país se dan cuenta de lo que

tenemos, ¿por qué nosotros no lo hacemos?
Hoy día tenemos la posibilidad de consolidar a
Chile como un destino turístico de clase mun-
dial, lo que generaría un importante impacto
económico y cultural.

Ahora invito a soñar, se estima que el aporte
directo de la industria del turismo al PIB del
año 2024 fue de un 3,5%, ¿qué pasaría si al
turismo le damos la importancia que merece?
¿Qué pasaría con ese 3,5%?

MAURICIO PEYREBLANQUE

Director ejecutivo de Casa Molle

Incomprensión
Señor Director:
La declaración de la candidata del Partido

Comunista, Jeannette Jara, de que el régimen
cubano es un “sistema democrático distinto al
nuestro”, me recordó la situación que viví, hace
algún tiempo, en la desaparecida República
Democrática Alemana (Oriental). 

Me invitaron a conocer algunas agrupacio-
nes sociales, como la asociación de periodistas,
y políticas, como la Democracia Cristiana. Me
llevaron al edificio que lucía una destacada
identificación: CDU (la misma sigla del Partido
Demócrata Cristiano en Alemania Federal). Allí
tuve una entrevista con el jefe de la bancada de
ese partido en el Parlamento alemán, quien me
explicó que en ese país existían casi los mismos
partidos que en el lado occidental, como era el
caso del que representaba. El gobierno lo
ejercía el Partido Comunista y los demás no
formaban parte de él, pero lo apoyaban. 

No quise discutir acerca de esta forma tan
“distinta” a lo que yo conocía en muchos países
del mundo, pero le pregunté: “¿qué pasa si
quiero formar un partido nuevo a los que
existen actualmente?”; mi “camarada” me
contestó, “lo que pasa es que usted no ha
comprendido mi explicación”. Era cierto. Tal
como no entiendo de que Cuba sea “un sistema
democrático distinto al nuestro”.

JORGE DONOSO PACHECO

Prioridades 
para Chile

Señor Director:
La semana empezó con las repercusiones del

preocupante anuncio del Presidente de Estados
Unidos sobre un nuevo arancel para Chile del
10%. Los candidatos presidenciales poco
hablaron sobre el impacto que tendría en
nuestra economía. Mientras tanto, un candida-
to sigue pendiente de eliminar las vacunas que
salvan vidas y junto a otro buscan eliminar las
contribuciones, cuando solo el 12,8% del país
las paga. Y en los medios, insisten en preguntar
sobre Cuba y Venezuela. Dictaduras ambas, por
cierto, pero que no tienen una influencia directa
en el futuro de nuestro país. Las decisiones de
Trump y su impacto en nuestra economía sí
nos influye, y mucho. 

ISIDORA ALCALDE EGAÑA

Exconcejala de Las Condes

Más creatividad,
caramba

Señor Director:
Es irracional pensar que el entorno económi-

co, social y político, chileno y mundial, dejará de
ser altamente incierto. Además, en Chile falta
por lo menos un año para que exista alguna
posibilidad de que emerjan las ansiadas refor-
mas procrecimiento en una alianza virtuosa
público-privada. 

La única opción que hoy tienen las empresas
chilenas es colgar su éxito en la creatividad de

sus estrategias arbitrando flexiblemente la
volatilidad. Las empresas no pueden culpar de
todo a las circunstancias porque está demos-
trado empíricamente que, dentro de ciertos
contornos, la ganancia de una compañía depen-
de mucho más de una estrategia adecuada que
de un contexto externo favorable.

PATRICIO DEL SOL G.

La lección 
del tribunal

Señor Director:
¿Qué es lo más digno de subrayar del fallo

del Tribunal Constitucional? No hay duda: la
idea de que existen deberes absolutos que
pesan sobre quienes ejercen cargos públicos,
deberes inexcusables, de derecho estricto, que
ninguna circunstancia puede relativizar (Consi-
derandos 9 y 14, 31, 38, entre otros). Entre esos
deberes inexcusables está el de omitir la
celebración de contratos con el Estado. 

El TC entendió correctamente que la expre-
sión contrato de adhesión a la que se quiso
asimilar la compraventa celebrada por la
senadora, es propia del derecho del consumo y
está definida en la ley 19.496 e impertinente
para la resolución del caso (considerando 62). 

El Tribunal evitó, entonces, que razones
prudenciales de índole obviamente política, que
en estos días abundaron, predominaran sobre
las reglas.

CARLOS PEÑA

Hagan la 
pega, señores

Señor Director:
A propósito del debate sobre el cobro de

contribuciones, esta semana a mi marido le
llegó un correo electrónico de la Tesorería,
avisando de una cobranza judicial por no pago
de contribuciones.

El problema es no solo que mi marido
falleció hace más de dos años, sino que la
deuda es por una casa que vendió hace 35
años, información que el SII nunca actualizó.

A mis 90 años no es grato recibir avisos de
cobranzas de parte del fisco, y menos cuando
se podrían evitar consultando registros públicos
para verificar quién es el moroso.

JOSEFINA ZALDÍVAR LARRAÍN

Feriados
irrenunciables

Señor Director:
Los feriados en Chile este año son 19, entre

ellos ocho irrenunciables para el comercio: 1 de
enero, 1 de mayo, 18 y 19 de septiembre y 25
de diciembre, más tres días adicionales irrenun-
ciables por elecciones.

Si bien compartimos la necesidad de que
este tipo de feriados existan excepcionalmente,
esta restricción de funcionamiento al comercio
y sus trabajadores tiene un costo para nuestra
golpeada economía que bordea los 1.300
millones de dólares, es decir, el 2% de las
ventas del sector, sumado a su impacto en el
empleo en una industria intensiva en mano de
obra.

Este, como todo debate, tiene aspectos de
forma y fondo. En la forma, proponemos un
análisis riguroso en el Congreso con responsabi-
lidad y respeto a esta actividad económica, sus
colaboradores y los consumidores, quienes
requieren certezas y tranquilidad para progra-
mar con seriedad, sin utilizar temas sensibles
para las personas para perseguir intereses
particulares.

En el fondo, pedimos un debate informado y
profundo sobre cuáles y cuántos feriados
irrenunciables nos podemos permitir como país,
sin afectar, como siempre, a los más vulnera-
bles: las 820 mil personas desempleadas y los
2,5 millones de chilenos que se mantienen en la
informalidad. Una discusión que se haga cargo
de los impactos del proyecto que se ha presen-
tado, su racionalidad en el contexto de una
economía debilitada que, además, debe enfren-
tar un feriado irrenunciable cada 45 días y
altas tasas de desempleo, con el consecuente
impacto en otras necesidades urgentes que
quedan desplazadas por este tipo de iniciativas
improvisadas.

MARÍA TERESA VIAL

Presidenta Cámara de Comercio de Santiago (CCS)

Chile, país 
pequeño en 1991

Señor Director:
No es necesario tener una gran memoria

para recordar cómo era Chile en 1991, por lo
que me sorprende leer en la prensa lo que
plantea el expresidente del BCI: “Este era un
banco pequeño en un país pequeño”.

Ni lo uno ni lo otro. Los países y las empre-
sas son más que simples porcentajes. En
muchos aspectos sociales, ambientales, cultura-
les, políticos, económicos y de seguridad, Chile
es mucho más pequeño hoy que en 1991.

Jorge Yarur Banna fue el creador y contro-
lador del BCI. Lo hizo crecer y lo modernizó
para Chile. Uno de sus mayores orgullos fue
inaugurar la sucursal en la Antártida chilena,
como una muestra real de incorporar el desa-
rrollo a todo el país.

Ese mismo año 1991, mi padre pagó el 100%
de la deuda del BCI con el Estado, contraída en
la crisis del 80. Fue el primer banco en hacerlo
y refleja su visión e integridad, que no era
propia ni de un banco ni de un país pequeños.

La herencia más importante que recibí de
mis padres fue la conciencia social y el sentido
común. Estoy confiado en que el nuevo presi-
dente del Banco de Crédito e Inversiones
seguirá un similar criterio.

JORGE YARUR BASCUÑÁN

Cierre de frontera
Señor Director:
La próxima vez que un candidato o candida-

ta a la presidencia indique que lo primero que
hará es cerrar la frontera, exijo que indique
cómo lo hará, y con qué recursos militares o
policiales. Es de público conocimiento que ni
unos ni los otros tienen los medios necesarios
para hacer lo que los candidatos y muchos
chilenos desean.

RICHARD J. KOUYOUMDJIAN INGLIS

AthenaLab

Cuba
Señor Director:
Por nada del mundo, me gustaría vivir bajo

el “sistema democrático” que impera en Cuba.
RAFAEL HIRMAS SAMUR

“El jinete de 75 años dejó de
existir víctima de un cáncer
diagnosticado hace solo un mes (...).
Alberto Larraguibel se unió una vez
más a su fiel caballo ‘Huaso’. Pero
esta vez, a mucho mayor altura”,
informaba “El Mercurio” el 13 de
abril de 1995. Se refería a ese salto
alto de 2,47 metros con el que el

entonces capitán, en lomos de “Huaso”, logró un récord mundial para Chile.
El histórico hito deportivo ocurrió el 5 de febrero de 1949, en el Concurso
Hípico Internacional de Viña del Mar y, hasta ahora, la marca jamás ha sido
superada, a pesar de varios intentos de binomios de distintos países.

En el diario se recordaba que en 1947, a su llegada a la Escuela de
Caballería de Quillota, Larraguibel fue nombrado maestro de equitación y se
hizo cargo del brioso corcel “Faithfull”, al que luego rebautizó como “Huaso”.
Era un fina sangre de carreras, mulato, con tres de sus patas blancas y un
lucero en la frente, que comenzó a preparar para batir el récord
sudamericano de salto alto a caballo que entonces estaba en manos de
Argentina. Lo consiguió, dejando la plusmarca en 2,37 metros. 

Entonces comenzó la preparación para el concurso internacional de Viña.
Al llegar aquel día de verano de 1949, quedaron solos frente al obstáculo a
2,47 metros. El caballo rehusó el primer intento y botó la valla superior en el
segundo. Solo quedaba una oportunidad. Y así la describió Larraguibel:
“Para el tercer y último intento reglamentario corregí la distancia de ataque
al obstáculo. Giré un poco más lento, mientras miraba para calcular las
batidas que el animal necesitaba para llegar bien al punto justo de rechazo.
Y lo lancé. Cuando empezamos a elevarnos tuve la sensación de que
pasaríamos, porque sentí a ‘Huaso’ muy armado. Ambos caímos al otro lado
y me preocupé de dirigir al caballo para que recuperara el equilibrio. Ahí,
cuando habíamos recorrido unos cuantos metros, supe que lo habíamos
logrado porque el público seguía callado y había un gran silencio”.

Los aplausos llegaron segundos después, cuando era un hecho que ya
no caería una vara. Era el nuevo récord mundial. Y si bien esta hazaña fue
memorable, siguió cosechando éxitos. En 1951 obtuvo oro individual y por
equipos en los Juegos Panamericanos de Buenos Aires, y en 1952
compitió en Europa. Sus últimas labores en el Ejército las cumplió entre
1967 y 1968, como comandante del Regimiento Húsares de Angol y luego,
del Haras Nacional.

Muere Alberto Larraguibel,
récord mundial de salto ecuestre
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